

Zeitschrift:	Fachblatt für schweizerisches Anstaltswesen = Revue suisse des établissements hospitaliers
Herausgeber:	Schweizerischer Verein für Heimerziehung und Anstaltsleitung; Schweizerischer Hilfsverband für Schwererziehbare; Verein für Schweizerisches Anstaltswesen
Band:	22 (1951)
Heft:	10
Artikel:	Tagung der "Ehemaligen" auf dem "Sonnenbühl" bei Brütten, 23. September 1951
Autor:	E.S.
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-809185

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Tagung der «Ehemaligen» auf dem «Sonnenbühl» bei Brütten, 23. September 1951

Wenn man hinaufsteigt aus nebligen Tälern zu den lichten Höhen der Umgebung Brütens, sieht man ganz von weitem, beinahe versteckt in nördlicher Richtung ein kleines Türmchen. Manch einer mag ihm auf seinen Wanderungen begegnet sein — dem Türmchen der Evangelischen Erziehungsanstalt «Sonnenbühl».

Vor ca. 90 Jahren wurde sie erbaut als ehemalige Rettungsanstalt. Wer sollte denn da gerettet werden? Gottes Hand breite sich seither sorgsam aus über diesen kleinen Flecken Erde, der bis heute Hunderten von armen, verwahrlosten oder sonstwie behinderten Kindern Obdach und liebevolle Stätte bot.

Was der «Sonnenbühl» Vielen bedeutet, zeigte der 23. September eindrücklich, als sich eine stattliche Zahl von rund 100 Ehemaligen in seinen Räumen gesellig vereinigte. Jawohl, da waren sie wieder, vertraute Bekannte, vertraute Räume, vertraute Stätte! Von weither kamen die Ehemaligen zu Fuss, motorisiert, greise Leutchen von über 70 Jahren, Männer und Frauen mit ihrem Nachwuchs bis zu den kürzlich entlassenen Jahrgängen. Sie alle wollten Erinnerungen auffrischen, Vertrautes sehen, einige Stunden in Dankbarkeit vergangener Jahre gedenken. Manch einer wurde aus der Gemeinschaft herausgerissen, jäh, wie kürzlich ein kaum Zwanzigjähriger. Sie fehlten — aber man erinnerte sich ihrer gebührend.

«Jetz lueg dahere, nei Rösli, wie häsch di Du veränderet. Weisch na, womer mitenand konfirmiert worde sind da obe?» Gar viele Worte waren zu hören, Worte schöner Erinnerungen und des Dankes. Hier wuchsen viele auf, lernten beten zu Gott, der ihnen weiterhin rettend zur Seite stand.

Der «Sonnenbühl» hatte sich zum Empfang seiner Gäste wohl gerüstet und jung und alt freute sich darauf. Der Essraum vermochte beim Mittag- und Abendessen kaum alle Gäste zu fassen. Aber nicht nur für das leibliche Wohl wurde gesorgt. — Am Nachmittag wurden etliche abwechslungsreiche Spiele geboten: Ballwerfen, Büchsenschiessen, Sackgumpis u. a. m. So fanden sich nicht nur abseits diskutierende Grüppchen, viel munteres Treiben herrschte auf dem Schulplatz.

Gar viele Fragen waren von den Hauseltern Fam. F. Bürgi, die seit 27 Jahren die hehre Aufgabe des Elternseins erfüllen, zu beantworten. Es wurde allen ein Erlebnis, sie wieder als Vater und Mutter begrüssen zu dürfen, teils nach einem Vierteljahrhundert. Viel Liebe und Helferswillen ist während dieser Zeit von ihnen ausgestrahlt worden, viele erzieherische Künste mussten angewendet werden — begreiflich. Es

sind übrigens auch heute über 40 Kinder im «Sonnenbühl», die väterlich betreut sein wollen. Wahrlich, hierzu braucht es Gottes Hilfe! Tiefer Dank gehört denen, die sich hiefür aufopfernd hingeben!

Ein grosser Hoffnungsschimmer der heutigen «Sonnenbühler» konnte den Ehemaligen gezeigt werden, vorläufig eben noch auf dem Papier: die Pläne für die geplanten Um- und Neubauten der Anstalt. Eine dringende Notwendigkeit sollte Wirklichkeit werden? Alle hoffen es, hoffen, die aufgeschlossenen Zürcher Stimmbürger werden in Bälde dem verlangten Kredit ihre Zustimmung geben, der allein die sehr notwendigen Bauten ermöglichen kann.

Schon bald nach dem Abendessen begannen sich die Reihen zu lichten. Man wünschte sich alles Gute und gedachte dankbar der wenigen schönen Stunden des Beisammenseins auf dem «Sonnenbühl». Dank gebührt auch den treuen Hausgeistern, die verhalfen, den «Sonnenbühlertag» zu einem wahrhaften Genuss zu gestalten! Auf Wiedersehen!

E. S.

Totentafel

Frieda Tobler †

Als vornehme Pflicht erachte ich es, an dieser Stelle einer Frau zu gedenken, die für unser Anstaltswesen ihr Bestes gab, sich selbst gegeben hat.

Im Frühjahr 1919 hat Tante Frieda Tobler mit ihrer Meisterin, wie sie ihre Schwester Marie Grosshans spasshaft nannte, das zweite *Jugendheim der Stadt Zürich an der Forchstrasse* eingerichtet. Als das Haus durch die hohe Obrigkeit dem Betrieb übergeben war, als die Räume sich füllten mit lautem Kinderlärm, mit frohem Lachen und viel verhaltem Kummer, da begann ein segensreiches Schaffen für die beiden Frauen zum Wohle ungezählter Kinder, die ihnen anvertraut waren.

Still und bescheiden, froh und zuversichtlich walzte unsere Tante Frieda ihres Amtes. Die Kinder waren *ihre Kinder*; deren Freuden waren ihre Freuden und deren Leid wahr ihr Leid. Wie konnte Tante Frieda mit ihren Kindern lachen! und singen! und Theaterspielen! Wie konnte sie aber auch das Eine und Andere durch grösste Nöte geleiten und ihnen die Augen zudrücken, wenn die Seele den jungen und doch so kranken Körper verlassen hatte.

An die 32 Jahre war es den beiden tapferen Frauen vergönnt, zusammen zu wirken und zu schaffen und vielen Kindern eine Heimat zu bereiten. Selten gut haben sich die Beiden verstanden und ergänzt und

Telephon-, Uhren- und Lichtsignalanlagen
Hasler AG Bern